

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ

DEL SABADO 18 DE JULIO DE 1812.

*S. Federico O. y Sta. Marina.*

El Jubileo sigue en la iglesia de PP. Carmelitas.

*Afecciones astronómicas.* Sale el sol á las 4 h. 55' y se pone á las 7 h. 5'. Debe señalar el relox al punto de mediodia 12 h. 5' 47" Es el 11 de la luna: sale á las 1 h. 9' tard. se pone 1 h. 00' madr. del 19.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocadero.*  
 Prim. baxa á la 3 h. 00' madr. || Seg. baxa á las 3 h. 40' tard.  
 Prim. alta á las 9 h. 20' mañ. || Seg. alta á las 10 h. 00' noch.

*Concluye el artículo de ayer.*

Los ejercicios corporales tan necesarios al guerrero estaban mandados entre los griegos con leyes que los Eforos y los Arcontes sostenian con severidad. Estos ejercicios eran públicos. Cada ciudad tenia su Gymnasio, donde la juventud debia concurrir á las horas señaladas. El Gimnasiarca, gefe de ellos, estaba revestido de una grande autoridad, y escogido siempre por eleccion entre los ciudadanos mas experimentados y virtuosos. Los juegos olímpicos, neméos, istmicos y pithicos, solo se instituyeron para juzgar de los progresos que la juventud hacia en estos ejercicios. Se adjudicaban premios á los que habian alcanzado la victoria en la carrera, en los combates de la lucha, del cesto

y del pugilato. Así, pues, la Grecia demasiado debil contra la multitud de enemigos con quienes tenia muchas veces que combatir, multiplicaba sus fuerzas, preparaba sus hijos á hacerse igualmente intrépidos y temibles en los combates.

Se vé un exemplo admirable en la accion verdaderamente heróica de los trescientos lacedemonios que defendieron el paso de los thermopilas; el valor solo, no hubiera podido bastar á su corto número para sostener por tanto tiempo los esfuerzos redoblados de un ejército quasi innumerable, si no hubieran juntado la mayor fuerza y agilidad á su heróico sacrificio por la defensa de la patria.

Cultivose el mismo arte entre los romanos, sus mayores capitanes dieron el exemplo. Marcelo, Cesar y Antonio atravesaron cubiertos con sus armas, y nadando los rios; marchaban á pie y con la cabeza descubierta al frente de las legiones, desde Roma hasta las extremidades de los Alpes, de los Pirineos y del Caucasó. Los despojos opimos ofrecidos á Júpiter Feretrio fueron siempre mirados como la mas heróica accion; pero bien pronto el luxo y la molicie se introduxeron, quando ya no se oyó en la capital del mundo la voz de Caton y su eco. Si el siglo de Augusto vió perfeccionarse las artes, ilustrarse las bellas letras, pulirse las costumbres; vió tambien degenerar todas las qualidades que habian hecho á los romanos, dueños á las demas naciones.

Los exercicios del cuerpo se sostuvieron mucho tiempo entre los scitas, los galos, los germanos y los antiguos españoles. Quando vemos en las armerías las armas antiguas, ofensivas y defensivas de que se servían, apenas podemos concebir como era posible que hiciesen uso de ellas. La naturaleza no ha degenerado. Los hombres son los mismos que eran, pero la educacion es diferente. Se acostumbraba entónces á los muchachos á llevar cierto peso que poco á poco se aumentaba: se exercitaba quando su fuerza se començaba á desplegar, sus músculos se endurecian conservando su agilidad. De este modo se les formaba á los mas duros trabajos. La educacion y la virtud hacen quasi todo en los hombres, y los hijos de los señores mas distinguidos no estaban exentos de estos exercicios violentos. Muchas veces un

padre enviaba su hijo único para ser criado en el ejercicio de las armas y de la virtud en casa de otro caballero, temiendo que su educacion no fuese seguida con bastante rigidez en la casa paterna. Todos los que pretendian el honor de ser armados caballeros, debian pasar por esta educacion militar. ¡ Quantas acciones heróicas no leemos en nuestras historias.

Aunque el uso de las armas de fuego mudó el sistema de combatir en quasi toda la europa, los ejercicios propios para formar un guerrero se sostuvieron aun bastantante tiempo. ¿ Por qué no se ha de continuar?

Todo concurre; pues, á probar quan necesario es fortificar el cuerpo con ejercicios violentos para hacerse capaz de las operaciones militares. Algo se está haciendo con el establecimiento de las academias, pero hay mucho que enmendar y perfeccionar. B. B. (*Artículo extractado de la Encyclopedia.*)

## NOTICIAS DEL REYNO.

Coruña 27 de junio. Se dice, se asegura y se cree por cierto que los franceses evacuaron á Valladolid, replegándose á Avila donde esperaban batirse con Wellington, presenciando la accion el rey pepe-hillo, quien tiene jurado echar los bofes para escarmentar á Lord Wellington, que le tiene estomagado con tantas victorias como consigue. De resultas el comandante Marquinez ocupó á Valladolid desde Palencia, y parece que algunos afrancesados pagaron su merecido, ya que tuvieron el gusto de no oír la trompa francesa.

Esperamos noticias individuales de este último acontecimiento para dar á los leales castellanos la enhorabuena de que son dignos.

Las ceremonias y festejos con que recibió, publicó y juró esta M. N. y L. ciudad la constitucion española, dan un testimonio nada equívoco del patriotismo, lealtad y entusiasmo que los penetra y los llena de gozo. Lo limitado de este papel no permite extenderse en el por menor, basta concebir que no ha quedado que hacer, y aun han hecho mas que se podia esperar en una época tan escasa de recursos. Entre muchas poesias con que adornaron la fachada y baxo el balcon donde estaba el dosel

que eran ocho décimas y quatro quartetos, se han elegido para muestra las dos siguientes.

### DECIMA.

¿ Que es tener Constitucion ?

es gobernar la verdad,

cesar la arbitrariedad,

mandar solo la razon.

Es fixar en la nacion

de la ley el trono augusto;

y hallar el sendero justo

por donde marchando el rey,

no sufra jamas la ley

las variaciones del gusto.

### QUARTETO.

La nacion sus derechos recobrando

ensalza mas la gloria de sus reyes,

como sábia se dicta sábias leyes,

como leal su cetro dá á Fernando.

Tambien la jóven que figuraba la españa y varios individuos de las comparsas tiraban al pueblo muchos exemplares, con varias décimas al asunto. (*exâcto correo.*)

### NOTICIAS DE CADIZ.

**PERDIDA.** Una perra perdiguera, fina, blanca, se extravió el 14 del corriente, el que la tenga ó sepa su paradero se servirá avisar á la casa núm. 78 de la calle de San Pedro, donde se dará un buen hallazgo.

**OTRA.** Un rosario de piedra encarnada engarzado en oro con una cruz lisa de este metal, se perdió el 14 del corriente en la iglesia del Carmen; se suplica lo lleven á la casa número 163, calle de la Torre, esquina á la del Solano, y se le gratificará por el hallazgo.

**IMPRENTA DE FIGUEROA, CALLE DE LINARES.**